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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ante el temor de limoneros, Gobierno presenta denuncia 
Productores y empacadores del Valle de Apatzingán dicen a este diario que si proceden 
legalmente por las extorsiones y amenazas los cárteles los matan 
 

 
“En la UNAM no cabe el partidismo político” 
Entrevista con Enrique Graue 
 

 
Revive la Corte al INAI 
Acumula rezago de expedientes 
 

 
Reactiva la Suprema Corte el INAI, pese a resistencia senatorial 
Transparencia. Operará con cuatro integrantes para resolver 8 mil casos rezagados; 
Blanca Lilia Ibarra: “se restablece la garantía efectiva del derecho a la información” 
 

 
El Poder Judicial, “secuestrado” por élites, acusa AMLO 
“¿Para quién trabaja el Ministro Luis María Aguilar” 
 

 
“Revive” Corte al INAI; podrá sesionar con 4 Comisionados 
SCJN. Aprueba Segunda Sala recurso de reclamación que permite al Pleno llevar a cabo 
sesiones aun sin 3 integrantes 
 

 
México se enfila al Top 5 entre los proveedores globales de carne 
Aporta 2.8% del total de la producción mundial 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Defiende AMLO a 'ganones' con nueva Mexicana-Militar  
https://www.reforma.com/defiende-amlo-a-ganones-con-nueva-mexicana-
militar/ar2662818?v=3 
El arrendamiento y la administración de las aeronaves de la línea militar 
Mexicana por la empresa texana Petrus Aero Holdings fue avalada ayer por 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
El Inai revive; tiene 8,200 pendientes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-inai-revive-tiene-8200-pendientes/1604984 
La mayoría de ministros de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) avaló que el pleno del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) pueda sesionar y resolver asuntos con sólo cuatro de sus siete 
comisionados. La decisión inapelable se dio ayer, luego de cinco meses de 
que ese organismo autónomo quedó inoperante para resolver solicitudes 
de información debido a la falta de quórum y a la omisión del Senado de la 
República para designar al menos a un integrante, después de la salida de 
Francisco Javier Acuña del Inai, en marzo pasado. 
Tres de los cuatro ministros presentes en la sesión de la segunda sala 
acordaron conceder una suspensión en favor del organismo, a fin de que no 
se aplique, por el momento, lo que establece el artículo 33 de la Ley Federal 
de Transparencia y Acceso a la Información en cuanto a que deberán ser 
cinco los comisionados para alcanzar el quórum legal. 
La propuesta fue presentada por el ministro Javier Laynez y alcanzó el 
respaldo de sus colegas Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar; en tanto 
que la ministra Yasmín Esquivel se manifestó en contra de la suspensión. 
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Revive Corte al INAI y lo deja sesionar con 4 comisionados  
https://www.reforma.com/revive-corte-al-inai-y-lo-deja-sesionar-con-4-
comisionados/ar2662786?v=3 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revivió al Instituto 
Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI), pues autorizó 
que sesione con sólo cuatro de sus siete comisionados. 
 
Cuatro personas estamos haciendo un trabajo de siete: 
comisionada del INAI  
https://www.milenio.com/politica/cuatro-personas-estamos-haciendo-trabajo-de-siete-
comisionada-de-inai 
La comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), Julieta Del Río 
Venegas, señaló que tres comisionados están haciendo el trabajo de siete. 
Luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fallara a favor 
del Instituto para operar con cuatro de los siete comisionados necesarios, 
Del Río Venegas reveló que están listos para comenzar a sesionar el próximo 
miércoles y resolver los recursos pendientes. "Cuatro estamos realizando un 
trabajo de siete; si no vemos luz en el Senado, tendremos que ir a una 
reingeniería en positivo, pero nunca afectando los dos derechos que 
tutelamos. "Estamos en espera de la notificación oficial, estamos listos para 
sesionar y resolver los más de 8 mil recursos por negativas de información 
del INAI", dijo en entrevista con Azucena Uresti para Radio Fórmula. 
 
‘En la UNAM no cabe el partidismo político’: Enrique Graue  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-la-unam-no-cabe-el-partidismo-politico-
enrique-graue/1604982 
Aunque es importante que la comunidad universitaria participe 
activamente en el debate político, el proselitismo partidista no tiene cabida 
en la UNAM, afirmó el rector Enrique Graue. En entrevista con Excélsior, 
señaló que albergar ese tipo de manifestaciones políticas no es correcto 
porque generan polarizaciones, las polarizaciones derivan en inseguridad y 
la inseguridad violenta la vida universitaria. Graue celebró la cancelación de 
un foro programado ayer en la Facultad de Economía al que estaban 
invitados funcionarios de la 4T.  
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“No tengo ningún problema con que se discuta un programa de gobierno, 
unas propuestas de gobierno; si los estudiantes quieren seguir a alguien me 
parece bien, así es la Universidad, así tiene que ser, pero convertir los 
auditorios en centros de partidismo político no es bueno, no es conveniente 
y creo que lo entendieron”, sostuvo.  
A dos meses y medio de terminar sus ocho años de rectorado, Graue 
reconoció que la UNAM podría entrar en conflicto ante el riesgo de grupos 
desestabilizadores. Rechazó que sea momento de cambiar las reglas de la 
sucesión, como han planteado algunos universitarios. 
 
Renuncia Karla Quintana a la Comisión Nacional de Búsqueda  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/23/politica/renuncia-karla-quintana-a-la-
comision-nacional-de-desaparecidos/ 
Ciudad de México. - Mediante una carta dirigida al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Karla Quintana presentó su renuncia con “carácter 
irrevocable y efectos inmediatos" a su cargo como titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas. En su misiva, atribuye 
las causas de su dimisión a “los contextos actuales”. Quintana difundió el 
texto a través de sus redes sociales, en donde señala que su desempeño al 
frente de esta instancia “ha sido un reto y un gran honor. Durante este 
periodo se han construido los cimientos no sólo de una institución, sino de 
un sistema y una política pública en materia de búsqueda de personas 
desaparecidas y de identificación humana, de la mano de las familias, 
autoridades federales y locales, servidores públicos comprometidas y con el 
acompañamiento de la comunidad científica e internacional”. 
 
Integrantes de MC en Jalisco se rebelan contra Dante; cierran 
filas con Alfaro  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/diputados-de-mc-en-jalisco-se-rebelan-
contra-dante-apoyan-a-alfaro/ 
El partido Movimiento Ciudadano en Jalisco lanzó la tarde de este miércoles 
un desplegado en el que se rebela en contra de su líder nacional, Dante 
Delgado, y se pronuncia a favor del gobernador Enrique Alfaro, quien en aye 
dijo que tras terminar su encargo no tienen interés en seguir en el proyecto 
del partido naranja.  
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"Que quede claro, este movimiento se la juega con el gobernador Enrique 
Alfaro y por Jalisco. A donde vayamos, caminaremos juntos". "Decimos alto 
y claro: respaldamos, entendemos y compartimos la legítima posición 
adoptada por Enrique Alfaro. No podemos normalizar nuestra presencia en 
un proyecto político que ha decidido minimizar a Jalisco. No podemos 
aceptar que nuestra opinión sobre el futuro de nuestro movimiento sea 
ignorada sistemáticamente. No podemos permitir que desde una oficina de 
la Ciudad de México se quiera imponer una visión que no compartimos", 
dice el texto, difundido en las redes de la fracción estatal del partido. 
 
Morena debe atender las visitas de fiscalización del INE, ordena 
TEPJF  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-atender-visitas-fiscalizacion-ine-
ordena-tepjf 
Ciudad de México. - Morena debe atender los requerimientos de 
información que el Instituto Nacional Electoral (INE) le ha formulado sobre 
los gastos que ha realizado como parte de su proceso interno de selección 
de candidato presidencial. Así lo resolvió la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), al atender un juicio 
promovido por el partido político en contra de un oficio emitido por la 
Comisión de Fiscalización del INE por el que le solicitaron información, con 
base en el acuerdo CF/009/2023. Morena se inconformó con la 
determinación que ordena realizar visitas de verificación, previo al inicio del 
proceso electoral 2023-2024 y apeló ante la Sala Superior, en donde se 
consideró infundado su reclamo de que la comisión es incompetente para 
ordenar esas visitas. “Esa atribución deriva de la propia normativa aprobada 
por el Consejo General del INE en la que se convalidan los lineamientos 
sobre el procedimiento inédito de selección de representantes de las 
diversas políticas”, explicó el proyecto del magistrado Felipe de la Mata. 
 
Rompe récord sequía en el País  
https://www.reforma.com/rompe-record-sequia-en-el-pais/ar2663036?v=2 
A pesar de los recientes ciclones tropicales, la sequía en el País alcanzó el 15 
de agosto su registro más alto para la fecha en 10 años. 
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Necesario, aumentar inversión en energía para la relocalización  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/23/economia/necesario-aumentar-inversion-
en-energia-para-la-relocalizacion/ 
La relocalización de empresas por la reconfiguración de la cadena global de 
suministros es una oportunidad para que México atraiga inversiones, pero 
es necesario aumentar la inversión pública y privada en el sector eléctrico, 
señaló Laura Barrera, directiva de Tarsus. Durante la presentación de 
Intersolar México, que se realizará del 5 al 7 de septiembre de este año en la 
capital del país, Barrera comentó que la relocalización es una oportunidad 
única para atraer inversiones de la industria manufacturera. 
No obstante, consideró que se necesita un mayor suministro de energías 
limpias, lo cual también representa una gran oportunidad para las energías 
renovables. “México también debe aumentar urgentemente las inversiones 
públicas y privadas para modernizar y ampliar la red eléctrica, así como para 
definir el papel del almacenamiento de energía para añadir flexibilidad y 
fiabilidad al sistema”, señaló. 
 
Gasta doble, pero Pemex no ve sobrecosto en Dos Bocas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gasta-doble-pero-pemex-no-ve-sobrecosto-en-
refineria/ 
Pese a tener un costo ya de 16 mil 816 millones de dólares, 110% más de lo 
prometido inicialmente por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
Pemex negó que la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, 
reportara un sobrecosto. “Las obras no han incrementado su costo; sin 
embargo, el proyecto ha incrementado su alcance”, dijo Alejandro Olvera 
Escárcega, secretario general del Comité de Transparencia de Pemex, en 
respuesta a una solicitud de EL UNIVERSAL. No obstante, en hechos 
documentados en las actas de las reuniones del Consejo de Administración 
de la empresa productiva del Estado se da cuenta del sobrecosto de esta 
obra emblema del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
por 16 mil 816 millones de dólares, monto que aún puede aumentar ante la 
puesta en marcha y las pruebas operativas. 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/23/economia/necesario-aumentar-inversion-en-energia-para-la-relocalizacion/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/23/economia/necesario-aumentar-inversion-en-energia-para-la-relocalizacion/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gasta-doble-pero-pemex-no-ve-sobrecosto-en-refineria/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gasta-doble-pero-pemex-no-ve-sobrecosto-en-refineria/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Ante el temor de limoneros, gobierno presenta denuncia  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/denunciamos-y-nos-matan-aseguran-limoneros/ 
Michoacán. - Productores y empacadores de limón del Valle de Apatzingán 
sostienen que tienen mucho miedo de denunciar las amenazas, cobro de 
piso o extorsión de las que son víctimas a manos de los cárteles. “Si 
denunciamos nos matan. Nos joden los delincuentes, porque nos tienen 
muy bien ubicados a todos”, dice un productor de limón, que pide 
anonimato por seguridad. “Entiendan: denunciamos y nos matan, porque 
esa gente [de los cárteles] nos conoce bien a todos. Hasta nos han mandado 
llamar y no hay nadie que nos proteja”, recriminó. Un empacador confirmó 
que a pesar de que hay un cuartel de la Guardia Nacional en esa zona los 
elementos sólo se pasean en sus camionetas “como turistas”. “A ellos 
mismos los han atacado esos grupos [delictivos] y ni así hacen algo. 
Imagínese, ¿qué se espera uno? Y eso que generamos empleos y 
sostenemos la economía”, dijo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/palacio-nacional-dice-no-al-grupo-
yahritza-y-su-esencia/ 
Nos aseguran que además del Grupo Frontera, el equipo de Presidencia 
también tenía contemplado invitar al grupo estadounidense de música 
regional mexicana Yahritza y Su Esencia para el festejo del 15 de septiembre 
en el Zócalo de la Ciudad de México. Sin embargo, luego de que los jóvenes 
se metieron en una polémica tras hacer comentarios que los usuarios de 
redes calificaron como racistas al decir que no les gusta México, ni su 
comida, los encargados de invitarlos para presentarse antes del Grito de 
Independencia se arrepintieron y dijeron que siempre no. Mucho antes del 
escándalo, el pasado 29 de junio, Andrés Manuel López Obrador recomendó 
en su conferencia mañanera la canción Frágil del grupo como buen ejemplo 
de música en lugar de los corridos tumbados. Sin embargo, todo indica que 
Yahritza ahora está del lado de la larga lista de indeseados por Palacio 
Nacional. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1839 
Que la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados, encabezada por 
Ignacio Mier, deslizó una advertencia de veto al legislador y dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, en caso de que la bancada tricolor lo 
proponga para presidir la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro el 
tercer y último año de la actual legislatura. Bajo ese amago, la fracción 
liderada por Rubén Moreira deberá presentar a su candidato ante la Junta 
de Coordinación Política el jueves 31 de agosto, a fin de buscar consenso y 
asegurar el voto de dos terceras partes en el pleno. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-24/op255231?pc=102 
¡MALAS NOTICIAS para Claudia Sheinbaum! La decisión de la dirección del 
Metro de cerrar el tramo de Pantitlán le pega de lleno a la aspirante 
presidencial morenista. ¿Por qué? Porque más de una vez se dijo que la 
entonces jefa de Gobierno recortó el gasto de mantenimiento del principal 
sistema de transporte, en aras de una falsa y malentendida austeridad. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Irrelevante, traidor o decisivo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/irrelevante-traidor-o-
decisivo/ 
El partido Movimiento Ciudadano está literalmente partido. En dos. El 
ascenso de Xóchitl Gálvez en la oposición los ha dejado descolocados y algo 
irrelevantes. Sus principales figuras crujen y muestran fracturas: 
Su creador y dueño, Dante Delgado, está en contra de sumarse a la alianza 
opositora. Lo secundan sus dos figuras mejor posicionadas en las encuestas: 
el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio —su animadversión es a los 
liderazgos del PRI—; y el gobernador de Nuevo León, Samuel García. 
También tienen esa visión el coordinador de sus diputados, Jorge Álvarez 
Máynez; la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega; y el diputado 
Salomón Chertorivski. 
 
Mario Maldonado 
AMLO y el SAT encarcelan a empresarios por litigios fiscales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-y-el-sat-encarcelan-a-
empresarios-por-litigios-fiscales/ 
El Presidente tiene la convicción de no dejar “pendientes” en su gobierno, 
como lo ha dicho recurrentemente en sus conferencias matutinas. Andrés 
Manuel López Obrador se refiere no solo a sus proyectos de infraestructura 
y a los programas sociales, sino a los pleitos fiscales y judiciales contra 
empresas y empresarios.  
Esta semana López Obrador volvió a la carga en contra del Poder Judicial de 
la Federación. Se lanzó en contra de uno de los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) provenientes del calderonismo: Luis 
María Aguilar, quien tiene en su sala una serie de litigios fiscales por cerca 
de 55 mil millones de pesos que reclama el gobierno de la 4T. 
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Salvador García Soto 
Los operadores de Morena en la UNAM  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-operadores-de-morena-
en-la-unam/ 
Con el arranque del proceso de sucesión en la UNAM, tras la publicación esta 
semana de la convocatoria para la elección del nuevo rector o rectora de esa 
casa de estudios, empiezan a definirse no sólo los perfiles de las y los 
aspirantes a tan importante cargo, sino también el debate interno sobre los 
cambios, necesidades y problemas que aquejan a la comunidad 
universitaria y las visiones plurales que se propondrán para dirigirla. 
Y en esa pluralidad de visiones también cuenta la que se tiene desde el 
grupo que entregará la estafeta, tras ocho años de la gestión del rector 
Enrique Graue. Fuentes internas de la Torre de Rectoría, que nos pidieron el 
anonimato, compartieron a esta columna su visión crítica sobre el proceso 
de sucesión. De entrada, reconocen que la Universidad “requiere una 
sacudida interna”. La propia comunidad universitaria debe abordar temas 
sensibles como la precarización del personal académico de asignatura, la 
violencia de género que ha cedido poco, y la manera en que se han 
desempeñado un importante número de directores de escuelas y 
facultades que asumen las dependencias como sus propios feudos, sin 
consultar nada al Rector. Lo cual ha generado conflictos importantes. 
 
Héctor de Mauleón 
Roberto Diego Ortega y la obligación del mundo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/roberto-diego-ortega-y-la-
obligacion-del-mundo/ 
“Ya habrá tiempo de vernos”, me escribió. Había caído enfermo y no quería 
que sus amigos se enteraran. Estuvo luchando durante varias semanas a 
brazo partido en la cama de un hospital. Parecía que un día se iba a levantar, 
que iba a volver. Pero ya no salió. Un mensaje me enteró de su muerte y, 
como escribió él en un poema, nuevamente tuvo causa “la memoria de 
tantos caminos olvidados”. Voy a entrar a esta historia por un camino 
extraño. En los años 40 llegó a la Ciudad de México, casi huyendo de Saltillo, 
y con una cámara en el pecho, un personaje cargado de chispa, de 
ocurrencias, de ingenio, de excesos: Vicente Ortega Colunga.  
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Carlos Marín 
Córdova en los libros de texto  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cordova-en-los-libros-de-
texto 
A su legalidad en entredicho, indignantes deficiencias pedagógicas y 
abusiva carga ideológica y sectaria de los nuevos libros de texto gratuitos 
hay que añadir que son usados como instrumentos de venganza y 
satanización contra personas detestadas por el cuatroteísmo, como Lorenzo 
Córdova.  En el ejemplar de proyectos comunitarios para sexto grado de 
primaria, junto con referencias a los genocidios en Armenia (1915-1918) y 
Ruanda (1994), se comete la vileza de consignar: 
“2015. En México el www.ietd.org.mx Correo electrónico: 
ietd2014@gmail.com presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), se 
mofa de los representantes de las naciones originarias” (p. 246).   
Se refiere a la ilegal grabación de una charla telefónica personal en la que 
Córdova caricaturizó verbalmente el chantaje de un bribón, y que fue 
aprovechado por el lopezobradorismo para acusarlo de “racista”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Asesinados, desaparecidos y muertos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/asesinados-
desaparecidos-y-muertos 
Y sigue como si no debiera nada. Florestán 
En lo que va del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con 
cifras al día de ayer, se han cometido 164 mil 93 homicidios dolosos, han 
desaparecido 43 mil 919 personas y el covid dejó un saldo cercano a los 800 
mil fallecidos. De acuerdo con cifras oficiales, ya supera el máximo de un 
gobierno y estamos hablando de los seis años de Enrique Peña Nieto con 
156 mil 66. Y cuando él lleva cuatro años, 10 meses y tres semanas, ha 
rebasado la cifra de los 164 mil asesinados, superando por más de 8 mil a su 
antecesor, y eso que ha logrado contener en parte la tendencia alcista. 
En cuanto a desaparecidos, ya van 43 mil 919 en el mismo lapso de gobierno, 
al registrarse un caso cada 57 minutos, es decir, 25 al día. 
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Enrique Quintana 
Xóchitl podría arrastrar a Movimiento Ciudadano  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/24/xochitl-podria-
arrastrar-a-movimiento-ciudadano/ 
Estamos a unos cuantos días de que se definan las candidaturas a la 
Presidencia de la República del frente opositor y de Morena. 
En el caso del partido en el poder, de acuerdo con lo que se ha dicho, la 
totalidad de la decisión dependerá del resultado de la encuesta que habrá 
de comenzar el próximo lunes y terminará el siguiente domingo. 
Se ha señalado que la encuesta base implicará 12 mil 500 entrevistas, y en 
paralelo habrá otras cuatro ‘encuestas espejo’, sin que, hasta ahora, por 
cierto, se entienda bien todo el proceso. 
En cuanto al frente opositor, será una mezcla entre una encuesta nacional y 
una elección primaria, sobre la base del padrón registrado en los respaldos 
a los aspirantes, la cual tendrá lugar el próximo 3 de septiembre. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Exhiben al esquirol  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/24/exhiben-al-
esquirol/ 
A nadie le habrá extrañado la ruptura en el partenón de Movimiento 
Ciudadano. Tras semanas de escarceos, el gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, disparó contra el líder del partido, Dante Delgado, al que acusó de 
querer someter a todos a su voluntad. ¿A qué se refería Alfaro, que gobierna 
el estado que mayor peso político y económico le ha dado a la franquicia 
que construyó Delgado? A su resistencia a formar alianzas para la elección 
presidencial en 2024, con lo cual, como lo hizo al no postular candidato para 
la gubernatura del Estado de México, terminó haciéndole el trabajo sucio al 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Delgado se ha defendido 
públicamente de esa imputación generalizada y rechaza que le llamen 
traidor. En discursos y ejercicios epistolares, Delgado ha sido un fuerte 
crítico del Presidente, pero en los hechos las cosas son distintas. En el 
Senado, donde es coordinador, el récord de voto de Movimiento Ciudadano 
es de mayor apoyo a las iniciativas de López Obrador.  
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Darío Celis 
El negocio de 1,240 mdp de Almendra en el ISSSTE  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/24/el-negocio-de-1240-mdp-de-
almendra-en-el-issste-532641.html 
PEDRO ZENTENO, EL director del ISSSTE, sigue sin controlar a su directora 
de Administración, Almendra Lorena Ortiz Genis, que hace lo que quiere al 
interior de esa influyente institución.  
La ex integrante del equipo de Ayudantía del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, tiene puesto el reflector de la Auditoría Superior de la 
Federación, la Secretaría de la Función Pública y la Fiscalía Anticorrupción, 
por su proceder en las últimas contrataciones a su cargo.  
El caso más reciente, ahora, es el relacionado con la contratación del 
“Servicio Administrado de Fotocopiado, Impresión y Digitalización de 
Documentos”, identificado bajo el número IA-51-GYN-051GYN005-N-83-
2023. El contrato con duración de 24 meses fue adjudicado a la empresa 
representante del fabricante de equipos Sharp, esto es Comercializadora 
Dopaj, por la friolera de mil 240 millones de pesos, en un proceso plagado 
de irregularidades que terminó favoreciendo a esa razón social. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/24/el-negocio-de-1240-mdp-de-almendra-en-el-issste-532641.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/24/el-negocio-de-1240-mdp-de-almendra-en-el-issste-532641.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Núcleos agrarios dieron permisos frágiles y la inversión pública 
requiere título de propiedad: Luis Rafael  
https://eldemocrata.com/nucleos-agrarios-dieron-permisos-fragiles-y-la-inversion-publica-
requiere-titulo-de-propiedad-luis-rafael/ 
Veracruz, Xalapa. - En entrevista para En Contacto, el procurador agrario, 
Luis Rafael Hernández Palacios habló sobre la firma de un convenio de 
colaboración con el secretario de Desarrollo Económico y Portuario de 
Veracruz, Enrique Nachón García, en conjunto con el registro agrario 
nacional, en el que enmarcaron las acciones legales para el crecimiento en 
el desarrollo sostenible e inclusivo en zonas industriales en Veracruz. 
A su vez, el procurador indicó que la regularización de predios escolares es 
un programa nacional que lleva la Procuraduría Agraria en conjunto con la 
Secretaría de Educación Pública, la cual tuvo su origen en Veracruz, donde, 
dijo, los núcleos agrarios que pedían que se instalaran escuelas dieron 
permisos «frágiles» para que las escuelas se construyeran. 
Sobre lo anterior, indicó que no había problema, sin embargo, la inversión 
pública requiere tener el título de propiedad para ser aplicada. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Procuraduría Agraria, Ayuntamiento de Xalapa e INSUS 
reglamentan 24 colonias irregulares asentadas en ejidos  
https://golpepolitico.com/2023/08/23/procuraduria-agraria-ayuntamiento-de-xalapa-e-
insus-reglamentan-24-colonias-irregulares-asentadas-en-ejidos/ 
Veracruz, Xalapa. - La Procuraduría Agraria del gobierno federal junto con el 
ayuntamiento de Xalapa y el Instituto Nacional de Suelo Sustentable 
(INSUS) trabajan en la regularización y prevención de asentamientos 
humanos irregulares en núcleos agrarios (tierras ejidales), con lo que se evita 
que el problema se agrave, aseguró su titular José Luis Hernández 
Palacios. En entrevista, durante su estadía en esta capital dijo que con estas 
acciones se busca prevenir los problemas que pudieran suscitarse en las 
zonas ejidales ubicadas cerca de los centros urbanos de la entidad.  
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Destacó que en Xalapa se realizan la regularización en 24 colonias 
irregulares asentadas en núcleos agrarios, para evitar que se puedan seguir 
produciendo este tipo de situaciones con el crecimiento de la mancha 
urbana capitalina “se los coma”, la cual se da cuando no hay regulación ni 
colaboración de los ayuntamientos.  
“Esto es lo que queremos lograr a través de la colaboración de los 
ayuntamientos tan responsables y tan visionarios como el ayuntamiento de 
Xalapa”, admitió, al tiempo de rechazar que haya focos rojos en este rubro. 
(Información disponible en 5 portales distinto) 
 
Capsulas Políticas 
Paseando por el centro de Xalapa  
https://cronicadelpoder.com/2023/08/23/paseando-por-el-centro-de-xalapa/ 
En el centro de Xalapa saludamos este miércoles  a varios amigo: a Uriel 
Flores Aguayo, quien ahora porta elegantes canas y  nos comentó que su 
discípulo político,  Ex-Regidor Esteban Hidalgo anduvo en el extranjero pero 
que ya regresó, que a Dolores Padierna la nombraron como Directora 
General de Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional de la SEP y que 
Francisco Ávila Camberos lo invitó a su programa semanal de opinión.; a 
José Luis Enríquez Ambell, quien al parecer estaba esperando en la 
Parroquia del Parque Juárez, al Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios, (sería acaso un buen diputado plurinominal? ) , quien estaba en la 
oficina del alcalde Ricardo Ahued, donde ratificarían un convenio anterior. Y 
al comunicador Pepe Diez, quien preparaba un reportaje periodístico, así 
como al director de «Cambio Digital, «el de las cuatro hermanas guapas». 
Esaú Valencia. 
 
Café de Mañana 
UN CAFÉ CON DOBLE CARGA  
https://horacero.mx/2023/08/23/226332/ 
Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario, estuvo en Xalapa 
donde firmó acuerdo de colaboración con la SEDECOP y señaló que las 
acciones de la PA son para impulsar el desarrollo social y sostenible de los 
núcleos agrarios en el territorio Veracruzano, como lo ha ordenado el 
Presidente de México.  
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El especial interés del Xalapeño servidor público federal siempre genera 
acciones de apoyo a su Estado natal, y desde esa perspectiva, se logra la 
participación ordenada en los procesos de desarrollo económico. Además, 
en reunión informal se encontró con el Presidente Municipal de Xalapa 
Ricardo Ahued. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
ENCABEZA GOBERNADOR DAVID MONREAL TOMA DE 
PROTESTA A COMITÉS DE PROGRAMAS PARA EL BIENESTAR 
EN EL SURESTE ZACATECANO  
https://www.zacatecas.gob.mx/encabeza-gobernador-david-monreal-toma-de-protesta-a-
comites-de-programas-para-el-bienestar-en-el-sureste-zacatecano/ 
Zacatecas. - El Gobernador David Monreal Ávila encabezó, junto con el 
Subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria del Gobierno de México, Víctor 
Suárez Carrera, y la Delegada de Programas para el Desarrollo, Verónica 
Díaz Robles, las Asambleas para la Conformación de Comités de Programas 
para el Bienestar en el sureste del estado, donde refrendó su lealtad y 
acompañamiento a la política social del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Este miércoles, el mandatario estatal, el funcionario federal y la 
representante del Gobierno de México en Zacatecas realizaron una gira por 
Pinos, Villa Hidalgo y Loreto para encabezar las asambleas para la 
instalación de dichos comités en las sucursales del Banco del Bienestar, a 
fin de transformarlas en centros integradores de la política de bienestar que 
funcionen como puntos de encuentro con las y los beneficiarios; donde se 
les informe sobre los programas, trámites y se les asesore en el uso de los 
cajeros. Durante la gira en los tres municipios, también se hicieron 
presentes el Secretario de Desarrollo Social, Sergio Casas Valadez; Laura 
Bocanegra, subdelegada de los Programas para el Desarrollo de esa región; 
Francisco Pérez Compeán, delegado de la Procuraduría Agraria; el 
Comandante del Quinto Batallón de la Guardia Nacional, Manuel Azamar 
Santiago; en representación del Ejército Mexicano, el Teniente Coronel de 
Infantería, Sósimo Gutiérrez; y Cecilio Ruiz, director de la Policía Estatal. 
(información disponible en 1 portal distinto) 
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PUBLIMEDIOS Móvil Hidalgo  
https://www.youtube.com/watch?v=9Rhb7b-PIbE 
Entrevista con el titular de la Procuraduría Agraria Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vázquez. 
 
Excomisario de Tixcuncheil acusa difamación por el actual líder 
ejidal  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/8/23/excomisario-de-tixcuncheil-acusa-difamacion-
por-el-actual-lider-ejidal-396959.html 
Yucatán. - Tras ser acusado por el despojo y venta de terrenos de 
Tixkuncheil, el excomisario José Gabriel Cervantes Yam aseguró que se trata 
de un engaño y un tema político orquestado por el actual comisario Jorge 
Armando Tzuc Salazar, quien según Cervantes Yam no cuenta con el 
reconocimiento del Registro Agrario Nacional (RAN). El exfuncionario 
explicó la situación que se vive actualmente en esta demarcación, 
argumentando que está sustentada en mentiras y sólo es una cortina de 
humo para despojar al ejido de sus tierras. Como informó POR ESTO! en 
ediciones anteriores, hombres del campo de la comisaría presentaron una 
denuncia ante la Procuraduría Agraria en contra de Cervantes May, en la 
que expusieron el despojo de hectáreas de siete campesinos, así como que 
al dejar el cargo se llevó los documentos y planos de propiedad del ejido. 
 
Detienen a presunto implicado en la masacre de 13 campesinos 
en Santa María Ecatepec  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/8/23/detienen-presunto-implicado-
en-la-masacre-de-13-campesinos-en-santa-maria-ecatepec-313443.html 
Oaxaca. - A cinco años, un mes y seis días de la masacre de 13 campesinos 
del municipio de Santa María Ecatepec, que fueron emboscados por 
habitantes de San Lucas Ixcotepec por la disputa de tres mil 660 hectáreas, 
fue detenido uno de los presuntos implicados, confirmó la Fiscalía General 
de Oaxaca. La Agencia Estatal de Investigaciones informó que, en 
cumplimiento de una orden de aprehensión, detuvo a E. F. C. o E. R. C, 
acusado del delito de homicidio calificado de 13 campesinos la tarde del 16 
de julio de 2018 en el municipio de Santa María Ecatepec. 
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De acuerdo con el expediente penal, un grupo de pobladores de Santa 
María Ecatepec fue atacado con armas de fuego cuando acudió a trabajar 
sus tierras en un paraje conocido como Portillo Semilla. 
Cabe destacar que el entonces gobernador, Alejandro Murat Hinojosa, 
calificó la masacre como un “hecho aislado” y se lavó las manos, al 
argumentar que, “desde la perspectiva legal y jurídica, quiero dejar en claro 
que son otras instancias las responsables (y) tanto la Procuraduría Agraria 
como el Tribunal Agrario deben sumar soluciones”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Llega Sedatu a las mil obras de mejoramiento urbano en 
beneficio de las colonias más vulnerables del país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llega-sedatu-a-las-mil-obras-de-mejoramiento-
urbano-en-beneficio-de-las-colonias-mas-vulnerables-del-pais 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario y Urbano (Sedatu) encabezada 
por Román Meyer Falcón llega a las mil obras construidas mediante el 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) con una inversión mayor a los 30 
mil 400 millones de pesos (mdp); beneficiando a 9.5 millones de personas 
de 153 municipios de 27 estados. Al realizar una gira de arranque de obras 
en Morelos, el secretario Meyer Falcón informó que en este estado inicia la 
obra número mil dentro de un bloque de siete proyectos de espacios 
deportivos en cuatro municipios: Axochiapan, Jantetelco, Jonacatepec y 
Temoac, con una inversión total de 105 millones 845 mil 343 pesos. 
“Todas estas mil obras que hemos realizado con el PMU han consistido en 
deportivos, mercados, plazas, polideportivos y todo tipo de equipamientos 
en aquellos territorios de colonias más marginadas a nivel nacional. 
Estamos muy contentos de arrancar la obra número mil en Axochiapan, 
Morelos”, expresó el funcionario. 
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En AGN, recuperan archivo histórico olvidado de México: Ruiz 
Abreu  
https://www.angulo7.com.mx/2023/08/23/en-agn-recuperan-archivo-historico-de-mexico-
olvidado-ruiz-abreu/ 
El director del Archivo General de la Nación (AGN), Carlos Enrique Ruiz 
Abreu, informó que durante 36 años se olvidó la conservación, descripción y 
digitalización de los documentos históricos, pero en este sexenio se avanza 
en el tema. Durante la conmemoración de los 200 años del AGN, creado en 
1823, explicó que para la gestión del presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha sido fundamental “poner al alcance de la gente la memoria de 
México”. Ruiz Abreu puso el símil de la cárcel de Lecumberri donde después 
de liberar a los presos, muchos de ellos políticos, se encarceló la memoria 
histórica. Por su parte, el mandatario federal dijo que dos archivos del país 
se encuentran dentro de los más importantes del continente americano: el 
AGN y el Archivo Agrario, de este último se construyen sus nuevas oficinas. 
Dijo que en Avenida Juárez de la Ciudad de México construye la Sedatu el 
Museo y nueva sede del Archivo General Agrario, con una inversión de mil 
millones de pesos. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

